

# 13<sup>ème</sup> épître aux catéchètes enfance et adolescence.

Église Réformée de France en Sud-Ouest  
juin 2008.

**Année scolaire 2008-2009**

## **AGENDA.**

jeudi 18 septembre 2008 = **rencontre de l'équipe régionale KT et du conseil consistorial de l'agenais.**

vendredi 3 octobre 2008 = **rencontre de l'équipe régionale KT et du conseil consistorial du Tarn.**

Lors de ces rencontres, il sera offert aux consistoires un kamishibaï ( théâtre en bois et trois histoires illustrées) pour les églises locales. Un partage sur le sujet de la catéchèse aura lieu.

Le projet de l'équipe régionale est de rencontrer les 9 conseils de consistoires.

14-16 novembre 2008 = synode régional Sud-Ouest. Lors de ce synode, le conseil régional expliquera son **projet de syndicalisation du poste de formatrice en catéchèse** et mettra ce projet au vote. C'est-à-dire qu'il proposera que le poste régional au service de la catéchèse soit pérennisé, reconnu comme l'un des postes pastoral sur notre région. La décision finale appartiendra au synode national.

14-15 février et 20-21 juin 2009 = deux **week-ends de fabrication et d'utilisation des personnages bibliques.** Lieu encore à définir.

Cette épître vous rejoint juste avant les vacances ! Peut-être n'avez-vous déjà plus de rencontres de catéchisme.

Alors, tout d'abord : un grand merci pour votre engagement tout au long de cette année scolaire, auprès des enfants ou adolescents de votre église locale, de votre consistoire ! Merci.

Nous avons décidé de répondre via cette épître à tous ceux et toutes celles qui souhaitaient recevoir les paroles, les textes et le conte du grand jeu du 1er juin, pour les reprendre l'an prochain en catéchèse. Le supplément à ce courrier vous les donne donc, presque en totalité.

Peyreguilhot 2008 terminé, rangé (sauf les dizaines d'objets trouvés qui sont encore dans mon coffre !), l'équipe régionale KT reprend les dossiers laissés en attente :

- Rendre visite aux conseils de consistoire,
- Rendre visite aux pastorales de consistoires pour un partage sur la catéchèse.
- Mettre en chantier d'autres histoires "kamishibaï" et oeuvrer à la diffusion de celles existantes.
- Mettre au propre des temps culturels sur les animaux de la Bible et les métiers de la Bible.
- Collecter vos demandes de formation et y répondre dans vos églises locales, vos consistoires.
- Imaginer et tester du matériel pour la catéchèse.
- Circuler dans les consistoires et les églises locales pour aider à l'utilisation du matériel édité par Olivetan, notamment le nouveau document : "Sur le chemin de Jésus, j'ai rencontré. En passant par l'Evangile de Marc".

Alors, avant la dispersion de l'été, n'hésitez pas à téléphoner à Isabelle Bousquet pour demander la visite de notre équipe pour une soirée, une journée ou un WE de formation chez vous, dans votre église locale.

Bon été.

L'équipe régionale de catéchèse.

# Un temps DVD par trimestre !

Pour rompre la monotonie ... ou pour capter l'attention ... ou du fait du pouvoir des images ... un DVD !

Télé + lecteur DVD ou simple ordinateur portable, selon la taille du groupe, et c'est parti !

## Dans votre bibliothèque :

### - La prophétie des grenouilles. Un film de Jacques-Rémy Gired

Fable enchantée qui revisite le mythe de l'Arche de Noé. Au bout du monde, une famille paisible est installée dans une ferme coquette perchée en haut d'une colline. Mais au pied de celle-ci, le monde des grenouilles est en émoi : toutes les prévisions coïncident, un nouveau déluge s'annonce. C'est alors le début d'une grande aventure où animaux et humains vont devoir apprendre à vivre ensemble.

*Mon avis : " Mes enfants ont vu ce film des dizaines de fois sans se lasser. Les discussions qui suivent sont riches et actuelles. "*  
Isabelle Bousquet.

### - Martin Luther King, "la marche interrompue". Une émission diffusée par France 2 sur Présence protestante.

Réalisé à partir d'archives, ce documentaire retrace la vie et l'action du pasteur baptiste noir martin Luther King, assassiné le 4 avril 1968.

*Mon avis : " Ce film de 30 minutes est vraiment bien fait pour introduire une ou plusieurs séances avec des catéchumènes sur l'histoire de cette période, sur la non-violence, ... "*  
Isabelle Bousquet.

**Vous trouvez un film particulièrement pertinent pour les enfants ou les adolescents ... n'hésitez pas à nous transmettre son titre, ses auteurs, ... pour que nous puissions partager votre découverte ici !**

**Pour recevoir l'épître par mail :**

**Donnez votre adresse mail au secrétariat régional ERF !  
Caroline, la secrétaire, l'enregistrera !  
erf.sud.ouest@wanadoo.fr**

## Calvin09

Calvin ( 1509 - 1564) -

**2009 = 500ème anniversaire de la naissance du réformateur Jean Calvin.**

Pour vous aider à informer les enfants et les adolescents, vous trouverez sur le site [www.calvin09.org](http://www.calvin09.org) une biographie de Calvin et des événements de cette période, des résumés de sa théologie, de ses actions.

Et pour vous aider à animer un WE ou une séance sur Calvin, l'équipe régionale travaille actuellement à la préparation d'animations.

**Animations enfance et adolescence, bibliographie et projets régionaux sur ce thème du Jubilé Calvin seront disponibles en septembre 2008.**

Vous pouvez dès à présent demander à les recevoir en envoyant un mail ou en téléphonant à Isabelle Bousquet.

Église réformée de France en Sud-Ouest  
Équipe régionale de catéchèse  
Isabelle Bousquet  
06 87 64 64 33  
ibousquet@wanadoo.fr

## Peyreguilhot 2008 en chiffres

...

Ont passé la nuit du samedi au dimanche sur place 204 personnes !

Le dimanche, nous étions environ  
**240 enfants**  
**150 adolescents**  
**130 adultes.**

Ont aidé à l'animation de la journée, dans les jeux, l'organisation matérielle, ...  
une bonne trentaine d'adultes !

**Merci à tous !**

**13ème épître - page 2.**

# Non à l'intégrisme ! souvenirs du grand jeu du 1er juin 2008

Supplément à la 13<sup>ème</sup> épître aux catéchètes enfance et adolescence.

## SOMMAIRE.

- Le conte de Corine Maroto, raconté dans la forêt par les colporteurs.  
p. 1

- Les textes sur les prisons de Dieu trouvées par les enfants dans la forêt.  
p. 2

- Quelques unes des paroles d'ouverture à l'autre, trouvées par les adolescents sur les bouteilles "d'huile" pour la lampe de la tolérance.  
p. 3-4.

**Pas de place pour des photos !  
Vite, allez sur le site régional de l'ERF pour les découvrir !**

Cécile a 85 ans, elle vit dans une très, très grande maison, on pourrait même parler d'immeuble, car il y a trois étages. Au rez de chaussée une très grande pièce, une cuisine et la chambre de Cécile avec sa salle de bain. A chaque étage 3 chambres et une salle de bain.

Depuis plusieurs années, les 2 derniers étages ne sont plus utilisés sauf quand enfants et petits enfants viennent. Mais cela est de plus en plus rare, en effet, c'est Cécile qui leur rend visite maintenant à la campagne.

Cécile vit avec Annie, Annie est là depuis 45 ans. Elle a commencé à 25 ans comme gouvernante, veillant à ce que la maison soit bien tenue. Elle est restée après le départ de tout le monde. Mais aujourd'hui à 70 ans elle est fatiguée et va aller s'installer chez sa fille. Alors Cécile plutôt que de prendre une nouvelle dame de compagnie a décidé de s'installer dans une résidence pour personnes âgées.

Ses enfants n'ont pas besoin de cette maison et elle ne veut pas vendre sa maison de peur qu'un promoteur la démolisse. Plus tard peut-être mais pas de son vivant. Dans son quartier il y a une association qui s'appelle « habitat » et qui s'occupe de trouver un toit aux sans logis. L'offre est inespérée, même si Cécile pose ses conditions, sa maison sera une pension de famille pour les sans logis du quartier qu'elle choisira. Line la responsable est un peu septique mais elle ne peut laisser passer cette offre de 9 chambres dans le quartier.

Qui Cécile va-elle choisir ? Line a de l'expérience et elle sait que parfois les cohabitations sont difficiles.

Cécile est décidée. Line la voit plusieurs jours de suite dans le quartier discutant avec les sans logis du quartier.

Et puis Cécile revient voir Line et elle sort de son petit sac une liste, qu'elle lui tend.

Cécile observe Line commence à lire à haute voix :

- Mohamed : Musulman chassé de chez lui - Paul vétérinaire qui a tout laissé tombé à cause du stress - Fanny aveugle à cause d'un accident - David : Juif tout tout noir - Dominique : curé qui s'est perdu dans la rue - Nicole : prof de philo alcoolique.

Elle s'arrête et fait part de son étonnement, elle ne pensait pas que Cécile prendrait le risque d'accueillir des gens aussi différents. Elle pose à Cécile la question qui lui brûle les lèvres : n'a-t-elle pas peur qu'un choix aussi hétéroclite crée des tensions ? Cécile lui répond que non, qu'elle est sûre de son choix. Line attend, Cécile lui raconte alors ses entretiens avec les gens. Nous avons parlé de chose et d'autres et puis à chacun j'ai demandé de me définir la tolérance. Et ces 9 personnes m'ont donné des réponses qui correspondaient à ma vision de la tolérance. Tournez la liste et lisez.

Line s'exécute - Mohamed : l'esprit de la tolérance et l'art d'être heureux en compagnie des autres. - Paul : cessez de combattre ce qu'on ne peut changer - Fanny : ... - David : l'arc en ciel doit donner sa couleur - .... ( chaque conteur a continué la liste)

Cécile observe Line, sourit et lui dit, "vous comprenez pourquoi je suis sûre que ces gens sauront faire vivre ma maison. D'ailleurs je pense que je vais garder ma chambre Car j'imagine des discussions très très intéressantes....."

Conte imaginé par Corine Maroto.

# Prison de Dieu ici, dieu est prisonnier !

Dieu est prisonnier, enfermé dans les textes des hommes. Il peut être prisonnier dans la Bible, le Coran, ... Cela arrive quand nous refusons que ces textes puissent dire des choses vraies sur Dieu mais fausses pour l'archéologue.

Dieu est alors prisonnier parce qu'on ne peut plus entendre ce que dit de vrai une histoire.

Un exemple :

Dieu est prisonnier dans la Bible si je refuse la possibilité que l'histoire de la mer rouge qui se partage ne soit qu'une histoire, vraie pour ce qu'elle dit de Dieu qui libère, invérifiable pour ce qui est de ce qui s'est passé vraiment.

Dieu est prisonnier, enfermé dans les textes des hommes. Il peut être prisonnier dans la Bible, le Coran, ... Cela arrive quand nous voulons obliger les gens à vivre exactement ce qui est marqué dans le texte, sans jamais rien changer et quelle que soit l'époque.

Dieu est alors prisonnier parce qu'on ne peut plus entendre ce qu'il nous dit à nous, aujourd'hui.

Un exemple :

Dieu est prisonnier dans la Bible si je dis : puisque Paul avait demandé aux femmes de l'Église de Corinthe de se taire dans l'assemblée, les femmes devront toujours se taire, dans toutes les assemblées.

Dieu est prisonnier, enfermé dans les lois des hommes. Il peut être prisonnier de la loi d'un pays, d'un groupe religieux, ... Cela arrive quand la loi d'un pays exige que la religion de chaque personne soit inscrite sur sa carte d'identité, quand un groupe religieux exige de tous ses membres qu'ils pensent de la même façon.

Dieu est alors prisonnier parce qu'il devient obligatoire de croire, parce qu'il ne peut plus parler personnellement à une personne.

Un exemple :

Dieu est prisonnier quand un groupe religieux dit: si les parents sont membres de notre Eglise, les enfants doivent obligatoirement l'être.

Dieu est prisonnier, enfermé dans les discours des hommes qui croient savoir ce que Dieu veut et qui se prennent pour Dieu lui-même. Il peut être prisonnier du discours d'un prêtre, d'un pasteur, d'un imam, d'un croyant, dès que celui-ci se présente comme celui qui sait ce que Dieu veut.

Dieu est alors prisonnier parce que réduit à la pensée d'un homme.

Un exemple :

Dieu est prisonnier quand un homme promet le paradis à tous ceux qui se feront tué pour lui, ou pour sa cause. Il est prisonnier parce que l'homme qui dit cela se prend pour Dieu !

Dieu est prisonnier, enfermé dans les textes des hommes. Il peut être prisonnier dans la Bible, le Coran, ... Cela arrive quand nous refusons que les textes écrits par des hommes dans une langue soient traduits dans d'autres langues; et que nous faisons de la langue d'écriture d'un texte la seule langue que Dieu parlerait !

Dieu est alors prisonnier parce qu'il devient la propriété d'un peuple, de ceux qui parlent telle ou telle langue.

Un exemple :

Si l'on disait : Le premier testament doit se lire en hébreu et en rien d'autre, on y enfermerait Dieu !

Dieu est prisonnier, enfermé dans nos discours à chaque fois qu'un peuple en massacre un autre en disant le faire avec l'accord de Dieu. Cela arrive quand nous refusons que Dieu puisse être Dieu pour tous les hommes, toutes les femmes. Cela arrive quand nous nous croyons meilleurs que les autres à cause de notre foi.

Dieu est alors prisonnier parce qu'il devient la propriété d'un peuple.

Un exemple :

Les conquistadores massacrant les amérindiens au nom de Dieu ont fait Dieu prisonnier, esclave de leur soif d'or.

# Paroles d'ouverture à l'autre.

« Tous les hommes sont frères, puisqu'ils sont tous fils d'un même père » Voltaire, Traité sur l'intolérance.

« L'homme est peu de chose comparé à l'univers mais pourtant il a la prétention de détenir la vérité de la révélation. » Voltaire, traité sur l'intolérance.

« Il faut admettre les différentes approches religieuses car ce n'est pas remettre en cause la foi en Dieu. » Voltaire, traité sur l'intolérance.

« Le christianisme est dans le monde l'immortelle semence de la liberté. » Alexandre Vinet.

« L'amour et la tolérance sont la seule réponse au problème de la vie. Ce précepte très simple et infiniment difficile à appliquer peut-être accepté et compris par quiconque, croyant et non croyant. C'est la seule voie. » Anthon Burgess.

« Nous devons apprendre à vivre ensemble comme des frères, sinon nous allons mourir tous ensemble comme des idiots. » Martin Luther King.

« Tout groupe humain prend sa richesse dans la communication, l'entraide et la solidarité visent un but commun : l'épanouissement de chacun dans le respect des différences. » Françoise Dolto.

« Le racisme, le manque de tolérance caché sous l'arrogance, les guerres et leurs conséquences marquent l'histoire de nos pays. » Günter Grass.

« Une religion qui peut tolérer les autres ne songe guerre à la propagation ». Montesquieu.

« Lorsque les lois d'un état ont cru devoir souffrir plusieurs religions il faut qu'elles les obligent à se tolérer entre elles. » Montesquieu.

« J'ai fait un rêve et ce rêve c'est qu'un jour tous les hommes rêveront et comprendront qu'ils sont faits pour vivre ensemble comme des frères. » Martin Luther King.

« Puissent les hommes se souvenir qu'ils sont frères ». Voltaire.

« Ce n'est point la multiplicité des religions qui a produit les guerres, c'est l'esprit d'intolérance. » Montesquieu.

« La liberté commence par une intention : celle de nuire à la liberté d'autrui. » Slogan de mai 1968.

« La liberté de conscience est un droit naturel ; et celui qui veut l'avoir doit l'accorder à son prochain. » Growell.

« Un vieux rabbin demandait une fois à ses élèves à quoi l'on peut reconnaître le moment où la nuit s'achève et où le jour

commence (...) C'est lorsqu'en regardant le visage de n'importe quel homme, tu reconnais ton frère ou ta soeur. Jusque là, il fait encore nuit dans ton coeur. » Conte juif.

« Si je parle avec un homme et qu'il ne me comprend pas, je me tais et je l'écoute. Je m'efforce de le comprendre, lui. Car si je parviens à le comprendre, je saurai pourquoi il ne me comprend pas. » Un sage du mali.

« Puisse le sacré revêtir toute choses ici-bas, tout ce qui se meut dans l'univers en mouvement. Et toi, contente-toi de ce qu'il t'abandonne ! Ne jalouse pas le bien de qui que ce soit d'autres (...) Celui qui discerne que tous les êtres sont dans l'âme et que l'âme est dans tous les êtres, celui-là ne s'en détache plus. » Isha Upanishad.

« Chacun a raison de son propre point de vue mais il n'est pas impossible que tout le monde ait tort. D'où la nécessité de la tolérance. En cultivant en nous-mêmes la tolérance pour d'autres conceptions, nous acquérons de la nôtre une compréhension plus vraie. » Gandhi.

« Toutes les cités sont nues, tous les peuples sont frères, le bien et le mal ne nous viennent pas d'autrui. » Purananura ( 2ème siècle)

« Si tu es un homme d'honneur, tu tolèreras. » Proverbe africain.

« Grand Esprit, accorde-moi de ne jamais critiquer mon voisin avant d'avoir marché un mille dans ses mocassins. » Prière indienne d'Amérique du Nord.

« L'arc en ciel doit sa beauté aux tons variés de ses couleurs. » Salif Tall Tierno BoKar (19ème siècle)

« Accepter le point de vue des autres favorise la vie ». Proverbe africain.

« les couleurs des hommes sont les ornements de Dieu ». Shaaban Robert ( Swahili)

« Qui connaît l'autre homme est intelligent, qui se connaît est éclairé. » Lao Tseu

« Mieux vaut allumer une minuscule chandelle que de maudire l'obscurité et de s'y rompre les os. » Proverbe chinois.

« Penser avec amour et sympathie à tous les êtres quels qu'ils soient. » Honen (12ème siècle).

« Les humains sont égaux comme les dents du peigne ». Proverbe arabe.

« Je ne me plains pas du ciel et n'accuse pas les hommes. Je m'applique à apprendre des autres, afin de connaître les choses les plus profondes. » Confucius.

« Un homme de bien n'exige pas tous les talents et toutes les qualités chez une seule personne. » Confucius.

« Un homme de coeur cherche toujours à aider les autres à bien faire et non à mal faire. » Confucius.

« Si le peuple est contrôlé par des actes autoritaires et contraints par des lois il s'abstiendra de mal agir mais n'aura aucun sens de l'honneur ou de la honte. Mais s'il est guidé par la vertu et discipliné par le respect d'autrui, il saura ce qu'est la honte et deviendra bon. » Lunyu.

« Ne faites pas à autrui ce que vous ne voulez pas qu'on vous fasse à vous-mêmes. » Confucius.

« Christ ne doit pas se trouver enfermé dans une idéologie, quelle qu'elle soit. » Mme Phakati ( Afrique du Sud, ancienne directrice de l'Institut chrétien d'Afrique du Sud pour la province du Transvaal).

« La révocation de l'édit de Nantes qui a été l'occasion de tant de malheur devrait aussi nous rappeler à tous l'indispensable fonction de sentinelle des Églises, dans la communauté internationale qu'elles vivent entre elles et qui les constitue témoins de l'universel ; parce qu'elles savent que toute créature et toute communauté humaine sont membres ) part entière de la famille de Dieu et qu'à cause de cela il faut leur appliquer à toutes le même soin, avec une même espérance. » Jacques Maury. En 1985

« Je veux prêcher, je veux parler, je veux écrire mais je ne veux forcer personne car la foi doit être volontaire et libre et reçue sans contrainte. » Luther.

« Nous avons appris à voler comme l'oiseau, à nager comme le poisson, mais nous n'avons pas appris l'art de vivre comme des frères. » Martin Luther King.

« Je voudrais dire à tous ceux qui croient dans le Christ, comme à ceux qui croient en Mahomet : Si vous êtes sincères, levez-vous et rassemblez-vous et menez ensemble le combat pour défendre l'homme (...) et protéger la vie. » Cheikh azharite Khalid Muhammad Khâlid.

« Nous sommes tous des fruits d'un même jardin, d'une même terre. Nous sommes la floraison d'un même printemps. » Muhammad Iqbal

« Aucun de vous ne devient véritablement croyant s'il ne désire pour son frère ce qu'il désire pour lui-même. » La Sunna.

«Dis aux juifs et aux chrétiens : O gens des Ecritures, venez entendre un seul mot : Que tout soit égal entre nous et vous, convenons que nous n'adorons que le Dieu unique et que nous ne lui associons quoi que ce soit, que nous ne cherchons pas les uns et les autres des Seigneurs à côté de Dieu ; S'ils refusent, dites-leur : « Vous êtes témoins vous-mêmes que nous nous soumettons entièrement à la volonté de Dieu ». » Coran 5-7

« Si nous avons fait de vous des peuples et des tribus, c'est en vue de votre connaissance mutuelle ». le Coran.

« N'est croyant que celui qui veut pour son frère ce qu'il veut pour lui-même. » Hadith.

« Tu seras aimé le jour où tu pourras montrer ta faiblesse sans que l'autre s'en serve pour affirmer sa force. » Cesare Pavese.

« C'est une impiété d'ôter, en matière de religion, la liberté aux hommes. » Tertullien ( 135-200 av J.C.)

« Ne laisse pas régner en ton âme l'idée que la vérité c'est ce que tu dis et rien d'autre. » Sophocle (495-406 av. J.C.)

« Le Seigneur regarde du ciel, il voit tous les humains ; du lieu où il habite, il observe tous les habitants de la terre, lui qui façonne leur coeur à tous, qui est attentif à toutes leurs oeuvres. » La Bible, psaume 33,13

« C'est selon la foi que tous ceux-là sont morts, (...), en reconnaissant publiquement qu'ils étaient étrangers et résidents temporaires sur la terre ». La Bible, Hébreux 11,13.

« C'est au Seigneur qu'appartient la terre et tout ce qui s'y trouve. » La Bible, I Corinthiens 10,26.

« Heureux ceux qui sont doux, car ils hériteront la terre ! » La Bible, Matthieu 5,5.

« Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu ! » La Bible, Matthieu 5,9.

« Heureux ceux qui ont faim et soif de justice, car ils seront rassasiés ! » La Bible, Matthieu 5,6.

« La sagesse est un arbre de vie pour ceux qui la saisissent, et ceux qui la tiennent ferme sont déclarés heureux. » La Bible, Proverbe 3,18.

« Mon fils, garde, sans qu'elles s'éloignent de tes yeux, la raison et la réflexion : elles seront la vie de ta gorge et la grâce de ton cou. » La Bible, proverbe 3,21.

« Il y a six choses que le Seigneur déteste, sept qui sont pour lui une abomination : les regards hautains, la langue menteuse, les mains qui répandent du sang innocent, le cœur qui trame des plans maléfaisants, les pieds qui se hâtent de courir au mal, le faux témoin qui profère le mensonge, et celui qui déchaîne des querelles entre frères. » La Bible, Proverbe 6,16-19.

« Avec beaucoup de paroles, les offenses ne manquent pas ; celui qui retient ses lèvres est un homme de bon sens ». La Bible, proverbe 10,19.

« Celui qui répand la bénédiction est dans l'abondance ; celui qui abreuve est lui-même abreuvé. » La Bible, Proverbe 11,25.

«Si un immigré vient séjourner avec vous dans votre pays, vous ne l'exploiterez pas. Vous traiterez l'immigré comme l'un d'entre vous: tu l'aimeras comme toi-même. La Bible, Lev 19 / 33-34 b

«Lorsque tu vois l'âne de ton ennemi se coucher sous sa charge, tu ne l'abandonneras pas; tu l'aideras à le décharger. La Bible, Ex 23 / 5

«Car il délivrera le déshérité qui appelle à l'aide, et le pauvre qui n'a aucun secours. La Bible, Ps. 72 / 12

«Il aura pitié du faible et du déshérité, il sauvera la vie des abandonnés La Bible, Ps. 72 /13

«Bien que je les aime, ils s'opposent à moi; moi, je recours à la prière. La Bible, Ps. 109 / 4